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是本科毕业之后趁热打铁，马上读研深造，让自己在参加工

作前有一个更高的起点，还是毕业之后先参加工作，待到奋

斗几年之后经济独立，积累一定的工作实践经验和社会资源

之后，再进入象牙塔？ 事实上，鱼和熊掌不可得兼，我们只

能做出一种选择，无论哪种选择都各有利弊。在无法同时体

验两种选择各自产生的不同结果的时候，如何做出更适合自

己的选择呢？我们可以通过以下过来人真实经历的分享，来

体验一下。本科毕业直接读研还是工作之后再读研，这两类

过来人经历，或许能给大家一些有益的启发。 再给自己一次

选择的机会 如果你选择本科毕业直接读研，就无法立刻体验

步入社会的感受；同样，如果你放弃直接读研的机会而选择

工作，那你也意会不到本科毕业接着做学问的滋味。哪种选

择更好？没有人能给出确定的答案，我们能够得到的只是别

人的启发。 我大学毕业之后成为了一名中学英语(论坛)教师

，工作多年之后考取研究生(论坛) 。担任教师工作的时候，

我每天很勤奋地备课、上课，经过几年的努力，我成为了学

校的教学骨干。可是，当我度过了那段在工作中的“爬坡期

”之后，一切似乎少了挑战性，看到周围的同学和朋友都在

不断冲击新的目标，我也开始动心了。于是我选择了考研(论

坛) 。其实动机很简单：一方面是获取新知的本能，当工作一

段时间之后，原来积累的知识需要更新，必须继续充电学习

；另一方面则是客观环境的需要，周围的人都在进步，如果



不提升自我，生存也会有压力。 对于在职考研人来说，最重

要的是养成良好的学习习惯，并充分安排好复习时间。工作

几年之后，繁杂事务很多，心情容易浮躁，所以必须具备能

坐得住冷板凳的韧性，一心一意备考。另外，足够的时间是

考研的重要保障，考研需要看很多复习资料，做很多模拟题

，特别是如今的考研大军不断壮大，要想在众多强劲的竞争

对手中脱颖而出绝非易事。 工作之后读研会更有求知若渴的

感觉，因为工作之后动手实践的机会更多，而考虑学术性的

问题较少，重返校园之后会发现太多新的知识需要补充，而

如果你考上自己心仪的专业，读书做研究会成为一种乐事，

你会更加懂得珍惜这来之不易的学习机会。 考研对于在职的

考生来说，不但要付出心血和时间，还要承受经济和其他方

面的损失，比如读研的三年可能会错过很过升迁的机会，但

是任何事情有利必有弊。如果经过多年的工作之后，你对自

己的状况并不很满意，而且对学术感兴趣，那么再给自己一

次机会，考研将是一个不错的选择！ 面对就业门槛，我选择

接着读研 我2001年考入大学，本科所学的专业是新闻学，这

是我非常喜欢的专业，当时一心想着本科毕业之后就参加工

作，早日成为一名向往已久的记者，能够像水均益这样的著

名记者一样，既可以奔赴战场采访报道，做一名战地记者，

也可以做“高端访问”，采访世界各国政要，和高层人物对

话。那时候各大新闻媒体招聘记者时，对学历的要求并不像

现在这么高，一般只需要本科文凭就可以了，专科毕业当记

者的也不少。我就读的学校是一所全国重点大学，心想应聘

记者不会有什么难度。 可到我上大三的时候，就业形势却急

转直下。新闻专业是近年来的热门专业，虽然在我们学校新



闻专业的师资力量和中文系、历史系等老牌专业相差甚远，

但新闻专业的招生分数线和录取人数却一直居高不下，比中

文和历史高出很多，招生的人数也越来越多。与此同时，各

个高校甚至一些财政、经济类专业院校都积极设立新闻专业

，开始大量扩招新闻专业的学生，一时间，新闻专业的毕业

生“人满为患”，很多毕业生难以找到满意的工作单位。另

外，由于我国新闻事业和媒体机构的迅猛发展，许多媒体招

聘记者时不再仅仅考虑新闻专业，而是考虑各种各样的学科

背景，比如跑金融口的记者多有金融或相关专业背景，跑法

律口的记者多有法学方面的专业背景。这些更是让新闻专业

的毕业生感到“雪上加霜”。 正在我犹豫的时候，突然看到

我心仪已久的一家大型报业集团含蓄地表示“只招七大名校

”的本科生，另外还有研究生，而此前该报业集团一直招聘

我们学校的本科生。很显然，这是该报业集团对新招记者全

面提高要求的一项重大举措，同时也是因为我们学校在该报

业集团工作的毕业生太多，从集团领导到部门领导，再到各

个部门的记者和编辑，几乎有一半都是我们学校的毕业生，

这项措施也是为了解决记者整体学历背景趋同、知识结构单

一问题，增加“多样化”知识背景和结构的举措之一。但无

论如何，仅凭我的本科学历，是进不了这家报业集团了。 面

对这样的就业形势，我只能直面现实。我重新了解了新闻行

业的发展趋势，以及在现代社会做一名优秀的记者所要具备

的素质，经过慎重考虑，我决定报考本校研究生，继续认真

学习，从一开始就站到一个更高的起点上，一方面继续提高

自己的专业素养，另一方面也是拿到硕士学历这块敲门砖。

2005年，我顺利考上中传研究生，2008年，我参加该报业集



团的招聘，经过激烈的竞争，终于争取到了进入该报业集团

工作的名额，实现了我的梦想。 现在回头想想，虽然当时决

定读研有点处于无奈，很大程度上只是想拿到敲门砖，但事

实上，三年的研究生学习给我奠定了更好的专业基础，让我

从一开始工作就站在更高的起点上，其实更有助于我的长远

发展。 在职读研，水到渠成的选择 我上大二之后，身边的同

学都陆陆续续开始关心考研的事情，开始向学长们打听有关

考研的信息，了解本专业的考研情况，也有很多同学从网上

查阅各个学校招收研究生的资料。而此时我还不了解考研和

就业的情况和趋势，只是觉得我来自边远的农村，能考上一

所重点大学已经很不错了，只想着大学毕业后就该早点参加

工作，减轻家庭负担，因此不再考虑读研的事情。 从大二起

，我就开始争取各种社会实践的机会，并最终确定了自己在

新闻宣传工作方面的兴趣，开始为自己的兴趣和将来的工作

奔波。大二开学后不久，我就争取到校报实习锻炼的机会，

虽然这里没有勤工俭学的补助，只有一点象征性的稿费，我

还是觉得在这里可以学到很多课堂上学不到的东西，有很多

新闻实战的好机会，因此，课余时间我一心一意地在校报实

习锻炼。在校报的经历和我的社会学专业相互补充，给我后

来的工作打下了良好的基础。 到大二结束的时候，很多同学

已经选好了专业和学校，确定考研方向，大三便开始复习备

考。其时我对考研的情况也有所了解，并不反对考研，只是

更加明确我的努力方向，因为当时觉得考研会花费大量的时

间和精力，考上研究生之后还要花三年的时间读研，就业的

形式越来越严峻，研究生毕业之后的就业形势也难以判断，

早一年就业，也许就意味着多一些机会。另外，读研也要一



笔不小的费用，这将给我本来就不宽裕的家庭经济带来更大

的压力。经过再次慎重考虑，我还是决定本科毕业后参加工

作，早日自食其力，以减轻家庭经济负担。于此同时，我发

现有很多同学并不是自己有什么明确的目标，主动确定考研

深造以实现个人的理想和抱负，而是认为“现在大家都考研

”，只是随大流而已。这更坚定了我要求自己要有主见、根

据自己的兴趣和实际情况做出选择的决心。 大三开学后，同

学们开始准备复习考研，我们班30个人，学院调查摸底的时

候，有二十五六位同学填写“考研”。我们几个不考研的，

立刻成了“另类”，甚至有好心的老师和同学暗示：“不考

研你将来会后悔的。”就在这时，有一位老师告诉我，你毕

业后可以先工作，工作几年之后根据你个人的实际情况，可

以考虑在职读研。一语惊醒梦中人，我豁然开朗，不再犹豫

。虽然我还没有确定以后肯定要在职读研，但是想到还有这

个读研的途径，就没有了后顾之忧，开始一心一意地为毕业

后参加工作做准备。 大三一开学，我就选择参加学校组织到

另一所著名高校兰州大学交流访学的活动，在兰州大学度过

了愉快而又充实的一年，充实了自己的第二校园经历，这相

当于在大学本科期间读了两所著名的高校，而很多准备考研

的同学，则因为担心耽误复习而放弃了这一宝贵的机会。大

三暑假和大四开学后，我又积极联系到济南日报报业集团和

香港文汇报的的内地记者站实习锻炼，进一步积累媒体工作

经验。毕业后，我应聘到一家文化传媒公司，参与创办并编

辑一份学前教育类报刊。一年之后，由于我母校的校报缺少

编辑人员，鉴于我长期在校报和各家媒体的工作经验和工作

表现，聘请我回到校报工作。到高校工作，这在目前已经是



很多研究生都求之不得的事情，而在我来说，能进入高校工

作，还是得益于上学期间和毕业之后的学习与工作经历。 此

时此刻，我的经济压力已经减小，而在高校工作，要取得更

好的发展，从长远来看，只有本科文凭是难以为继的。在高

校工作的有利条件和进一步提高自己的迫切要求，促使我做

出一个新的决定：在职读研。事实上，这也是一个水到渠成

的决定。 读研要趁早 此时此刻，我已经坐在中国传媒大学静

思苑的研究生公寓楼里，回想一年前大三结束时的情景，四

顾茫然，不知道该何去何从考研，还是找工作？因为不知道

哪种选择更值得自己去尝试，也不知道哪条道路一片光明，

哪条道路坎坷不平，所以心中惴惴不安。 用三年宝贵的青春

时光读研，三年的研究生学习究竟能不能让我们感到满意，

究竟值不值得用这最宝贵的三年时间换取研究生学历？这是

我一直拿不定注意的原因所在。但是，本科毕业后接着读研

，尽早拿到硕士学位或者更高的学位，有一个更高的工作起

点，对于终归要步入竞争激烈的社会的我们来说，是一个巨

大的诱惑，也是非常现实的问题。早点读研的好处自不待言

，现在越来越多的单位对学历的要求越来越高，连落实户口

都是学位高的优先考虑。研究生毕业，拿到硕士学位，就有

更多的机会进入好一点的单位，这是最现实的好处。而因为

没有研究生学历，很多同学就已经被很多心仪的用人单位用

“要求研究生以上学历”这一必须的条件拒之门外了。 从另

一个角度考虑，要进一步充实自己的理论知识，学校无无疑

是最好的学习环境，趁着年轻，在学校可以免去各种杂事的

干扰，可以潜心学习和研究，真正学习积累一些有用的知识

，而一旦参加工作，社会关系越来越复杂，各种杂事也越来



越多，很难再静下心来真正研究学习。 张爱玲说“出名要趁

早”，再三考虑之后，我觉得读研也要趁早，我决定考研。

也有的同学参加了工作，而且工作很好，但每个人的情况都

不一样，自己的路只能靠自己去走。也有的同学认为考研太

难了，所以放弃考研。事实上，正如一位跨考老师曾经对我

对我说的一样，考研其实没有你想象的那么难，很大一部分

是在考验你的耐力，因为很多人在中途就放弃了，所以他们

失败了。从某种程度上说，只要坚持，就是胜利。 读研是一

个过程，在这个过程中，我们得到的不仅仅是一个学历，更

重要的是，在这个过程中，我们掌握了学习和思想的方法，

培养了科研的能力，从而养成终生学习的习惯。相信在研究

生毕业的时候，我们会在知识、能力、思想各个方面，走上

一个新的高度。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下

载。详细请访问 www.100test.com 


